

Vendredi 25 décembre 1874.

d'autant qu'en loi ordinaire est d'être parfois mal préparée, ce qui fait que les armées se retrouvent avant d'arriver en Europe. Les vannes de l'obusier sont souvent falsifiées; mais un œil exercé peut aisément reconnaître les fraudes, pour la plupart grossières, sur lesquelles nous pouvons aussi insister.

NOUVELLES ET FAITS DIVERS.

D'après les documents officiels réunis par les soins du Gouvernement, l'effectif de notre marine marchande comprendrait 15,816 bâtiments, jaugeant ensemble 1,073,635 tonnes, qui se décomposeraient de la manière suivante : 80 navires de 800 tonnes et au-dessus, 44 navires de 700 à 800 tonnes, 76 navires de 600 à 700 tonnes, 124 navires de 500 à 600 tonnes, 233 navires de 400 à 500 tonnes, 222 navires de 300 à 400 tonnes, 674 navires de 200 à 300 tonnes, 1,315 navires de 200 à 100 tonnes, 1,273 navires de 60 à 100 tonnes, et 10,036 navires de 30 tonnes et au-dessous. Ces navires à vapeur, qui sont compris dans ces chiffres, ont une force motrice de 57,513 chevaux-vapeur. Une centaine de navires possèdent une force de 30 à 50 chevaux-vapeur, 93 me contents de 10 à 30 chevaux, 97 de 60 à 100 chevaux, 83 de 30 à 50, 66 de 30 et davantage, et au-dessous. En outre, 119,000 navires, jaugeant ensemble plus de 10,500,000 tonnes, entrent dans nos ports de mer ou en sortent chaque année. Ces entrées et ces sorties de navires se répartissent de la manière suivante entre nos divers ports de commerce : 91,000 fréquentent les ports de la Manche et de l'Océan, notamment ceux du Havre, de Bordentain, de Dunkerque, de Saint-Nazaire, de Brest, de Cherbourg, de la Méditerranée, et le grand port de Marseille; de cette et de Nîmes. Nous ajoutons, pour être complet, que l'effectif de notre pêche côtière est de 9,250 bateaux montés pas 40,000 hommes d'équipage et jaugeant environ 71,830 tonnes.

(Courrier de l'Académie.)

Il y a quelque temps, M. Toselli, l'inventeur de la "Tampa Marine," a fait fonctionner pour la première fois son appareil dans un mouvement continu à l'embouchure de Marseille. Une chaloupe qui transportait des lingots de plomb a coulé dans le port à une centaine de mètres du quai de la Canourgue. Arrivé sur place avec ses hommes et son embarcation, M. Toselli s'est fait indiquer le point où la chaloupe avait coulé. On a fait manœuvrer l'embarcation, et lorsqu'on a été au point indiqué, M. Toselli a fait descendre rapidement un de ses engins automoteurs. Aussitôt que l'instrument a été au fond, on a seen arriver au cœur de l'eau une masse de l'engin tenu par l'appareil, et au bout de la chaloupe, qui a été pris au piège. Dans quelques minutes on a vu l'appareil revenir sur l'eau, tenant dans ses griffes la chaloupe telle qu'elle avait coulé. Lorsque celle-ci fut au niveau de l'eau, M. Toselli fit retirer d'abord les lingots de plomb, et chaloupe et marchandises ont été sauvées. Initiatif de la joie du marin qui a vu si rapidement retrouver sa barque et les lingots de plomb qu'elle contenait, surtout quand il apprit que M. Toselli ne prétendait pour cela aucune rémunération. Nombre de personnes assistaient du quai à ce sauvetage.

L'Europe est maintenant en communication télégraphique directe avec toute l'Amérique du Sud jusqu'à Valparaíso, principal port dans le Pacifique. Le câble transatlantique du Sud part de Lisbonne, touche au cap Vert, à Pernambuco, à Rio-Janeiro, à Rio-Grande et à Montevideo. Cette dernière section vient d'être inaugurée. De la ville de Montevideo, le câble passe vers le sud quelque temps déjà, qui le relie à Buenos-Ayres. Enfin, de ce dernier point, un télégraphe qui traverse les rives de la république Argentine, coupe par-dessus les Andes et descend dans le Chili pour aboutir à Valparaíso. Ce autre câble sera bientôt inauguré. L'immersion en est très avancée. Il part de Pará, grande ville brésilienne située à l'embouchure de fleuve des Amazones, touche à la Guyana française, aux Guyanes hollandaises et anglaises, à la Trinité et à Tobago, et passe par le détroit de l'Orénoque, où il se déroule dans une île existant déjà entre les Etats-Unis et l'île de l'Assomption. Ainsi le continent américain du Nord sera dans quelques semaines en communication télégraphique directe avec le continent américain du Sud par les Guyanes et le Brésil, et si le câble transatlantique sud existant entre Lisbonne et Pernambuco venait à se rompre, les dépêches pourraient être expédiées par la voie des Etats-Unis.

De Cochinchine on annonce un assassinat : M. Agassiz, un des rares Français ayant entrepris une œuvre de colonisation sérieuse, a été tué par les Annamites sur sa propriété. M. Agassiz avait entrepris la culture du café, et réussit si bien que le gouvernement avait alloué à ses cultures, l'an dernier, une prime d'encouragement de 5,000 francs.

La dernière machine à imprimer de Marconi.

Comme rapidité d'impression, on sait que, depuis le 1^{er} janvier 1869, après une dépense générale qui a excédé 2,500,000 francs et l'installation si complète d'un outillage mécanique perfectionné par M. H. Marconi, l'imprimerie du *Journal officiel*, à Paris, toutes ses presses ordinaires, est en mesure de produire, avec quatre machines rotatives, quatre-vingt mille exemplaires. L'heure de l'impression des grands journaux, quand il y a vente avec le *Motteur universel*, petit fournit, s'imprime généralement à la vitesse de deux cent cinquante exemplaires à l'heure, sur deux presses à bras.

Mais pour arriver à cette rapidité d'impression véritablement extraordinaire, à coup sur le chemin fut long et coûteux; nous en indiquons seulement les principales étapes. D'abord on inventa une machine qui déroulait un mille à l'heure, et cette machine donna naissance à deux cylindres, avec lesquelles on obtint deux ou trois mille. C'est alors que M. Emile de Girardin proposa un prix au mécanicien qui doublerait la production des presses à journaux.

M. Gaveaux et H. Marconi construisirent à ce moment une machine dite à réaction, à quatre cylindres, qui devait atteindre ce résultat. Les difficultés étaient considérables : les deux in-

venteurs n'arrivaient à leur but qu'après une sorte de tâtonnements, et lorsque ils furent arrivés au résultat souhaité, Emile de Girardin, de l'administration des postes d'environnement qu'il faisait, les journaux étaient timbrés à l'époque des essais, et chaque jour le tirage de la *Presse* ne s'effectuait sur ces machines qu'au prix de milliers de feuilles gâtées. La *Presse* a payé ainsi une somme considérable de timbre ; sans sa persévérance, les inventeurs eussent été forcés d'abandonner leur œuvre. L'imprimerie française est donc redorable à M. Emile de Girardin, autant qu'à MM. Gaveaux et H. Marconi, des imprimeurs pressés à réduire sur lesquelles les plus grands journaux s'impriment depuis vingt ans.

M. H. Marconi, qui avait construit avec le plus grand succès, il y a quelques années, pour le *Petit Journal*, une presse rotative appropriée à son format et ensuite, sur le même système, les presses du *Journal officiel*, vient de construire pour la *Liberté* une machine pouvante, sans le secours d'aucun ouvrier, tire 20,000 exemplaires à l'heure. Cette machine a également obtenu un succès dans sa première application. Elle emploie du papier sous feu ; elle fait faire à la feuille un tour de machine, et la coupe en deux receveurs et deux coupeurs ; si le feu fait qu'un condensateur pour servir la machine et des caniveaux pour la débarrasser des trois cents feuilles qui tombent à chaque minute sur quatre tables.

Ce n'est pas seulement sous le rapport de la vitesse que cette machine est supérieure à celles qui l'ont précédée. C'est aussi comme nettoyette d'impression. En effet, si l'on compare le même journal imprimé par une presse à réaction et celle qui est tiré sur la nouvelle presse rotative, il est impossible de ne pas reconnaître que c'est la feuille imprimée le plus rapidement qui a le plus de netteté. Les résultats sont tels, que le directeur d'un journal important de Londres, qui assistait aux essais de cette presse, en a commandé trois après l'avoir vue fonctionner ; depuis, un grand nombre de journaux anglais ont adopté ce système.

Le succès des machines Marconi a été une victoire pour les presses à grande vitesse à imposer aux deux principaux journaux industriels anglais, l'*Engineering* et l'*Iowa*, des articles très-curieux sur les presses à imprimer. Nous citons l'article du *Iowa*. Il contient à ce sujet une comparaison générale entre l'industrie française et l'industrie anglaise qui mérite d'être signalée aux lecteurs français : « Quand nous jetons nos regards vers l'Angleterre, et que nous voyons que les journaux de là sont imprimés par une presse à grande vitesse, nous nous demandons pourquoi il porte un nom anglais John Cockrell et C^o à Surya, et bien d'autres de ce genre ; quand nous trouvons que, à ce moment même, les marques de fer de Surya tiennent la tête du marché et comme qualité et comme prix, il doit être opportun de rechercher si notre supériorité, je dirai plus même, l'égalité dans des spécialités qui nous sont propres, ne va pas devenir un simple rêve organique, du passé ; nous devons faire de nos moyens d'action et d'application l'intelligence de nos moyens d'asservir, de perfezionner nos ressources et leurs applications, et d'économiser et d'utiliser d'une façon plus efficace ces ressources incontestables de manière à détourner concurrence. »

« À la tête des noms énumérés plus haut, il convient d'ajouter celui de Marconi, de Paris ; car s'il est une branche d'industrie particulière dont nous sommes fiers comme nation, c'est assurément de notre presse et de notre littérature, et surtout de la perfection de nos appareils de transmission. Il dépend de la production journalière et de la ligne fixe, ainsi que le temps consacré, de manière à satisfaire le goût du public pour l'instruction et la distraction. »

« Et encore ici nous ne sommes pas à sourire dominé, comme l'exposition de l'année dernière nous l'a démontré. A cette exposition nous avons pu voir côté à côté, et d'une manière palpable, en même temps que la presse Walter ou du *Times*, antérieure à la merveille du monde, en même temps que beaucoup d'autres machines à imprimer expérimentées par nos premiers constructeurs ; nous avons pu voir quelle la presse rotative perfectionnée inventée par M. H. Marconi, de Paris. »

« La machine à imprimer par la vapeur n'est pas du tout une invention moderne, puisqu'elle date de soixante ans environ ; mais la machine de Hoe, de New York, est la première qui n'atteint quelque chose de remarquable et de suffisant comme vitesse de production. »

« Un usage des clichés, connu de tous, et de multiplier si possible les clichés, et d'empêcher la machine de faire l'ensemble pour les exigences modernes ; mais, pour le travail manuel nécessaire et très-coûteux ; l'impossibilité d'imprimer à la fois plus d'un côté de la page causant le grand embarras. C'est le problème qui vient d'être résolu récemment par M. H. Marconi. »

« Les machines qui impriment ainsi les deux côtés de la feuille, sans à moindre interruption et en une seule opération, sont appelées machines en retraçage et ont cet immense avantage de faciliter des emplois de main-d'œuvre moins coûteux. »

« La machine est assez simple comme construction et fonctionnement. Légère et solide, elle supporte avantageusement la comparaison avec ses rivales, au point de vue des matières qui entrent dans sa fabrication et de la main-d'œuvre comme construction. »

« Depuis que l'*Echo*, le premier à Londres, a adopté ces machines, elles ont été introduites dans les imprimeries de plusieurs journaux, et maintenant M. H. Marconi fabrique plus de 3,000 presses de différentes tailles et dimensions. »

« Nous ajoutons que l'Allemagne n'a pas été moins empressée que l'Angleterre à adopter le nouveau système de presse à grande vitesse à Vienne, à Francfort, à Berlin, on trouve maintenant des presses rotatives de Marconi. On en trouve aussi à Madrid, à New-York, etc. »

Il est peu de noms industriels français aussi honorablement connus à l'étranger que celui de cet inventeur, auquel l'imprimerie est redorable aujourd'hui des plus importants perfectionnements qui ont été apportés à l'industrie de la presse. Mais il faut reconnaître que sa meilleure création ne sera que d'accroître, quand les propriétaires de journaux sauront qu'avec cette presse rotative il est possible d'imprimer des gravures et de donner ainsi, clinquant soir, au lecteur le portrait des héros du moment et le croquis de l'événement du jour. Avec cette dernière machine à imprimer, il y a lieu d'espérer qu'on mettra en œuvre de nombreuses combinaisons novatrices ; elles agrandiront encore indéfiniment la puissance du journalisme. — MOTTEZ. (Constitutionnel.)

